

Precio de suscripción:

0'50 peseta
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Anuncios y remitidos
á precios convencionales

Pago adelantado.

Administración:
Santa Clara 28.

LA INTRANSIGENCIA DE LOS CATOLICOS

Es un estribillo muy gastado, pero que utiliza siempre la prensa liberal: los católicos son intolerantes, los católicos son intransigentes.

Esto, en un sentido, es verdad. Por pacientes, por tolerantes y para emplear la palabra cristiana, por caritativos que puedan ser los católicos, hay un punto en el que les es imposible ceder en el punto del catolicismo.

¿Y quereis saber por qué es intransigente el catolicismo? Porque es la verdad. La mentira transige fácilmente, y queda satisfecha con que se le conceda la mitad de lo que pide, y aun una tercera ó la cuarta parte.

La verdad dice: toda ó nada. Y tiene razon al decirlo, pues si la verdad deja de ser entera, ya no es verdad. Por esto precisamente Jesucristo, que es la eterna verdad, decía tambien: «Todo ó nada», que esa es la significacion de sus palabras: «El que no está conmigo está contra Mí.»

Hay un medio práctico de descubrir la razon de las intransigencias de la verdad. Tomad una verdad cualquiera, despojadla de una de sus partes y habreis destruido toda la verdad. Tomad una mentira, quitad de ella lo que querais y seguirá siendo tan mentira como antes.

Dos y dos son cuatro: hé aquí una verdad innegable. Pues bien: suprimid de esta verdad una pequeña parte; decid, por ejemplo, que no son cuatro, sino tres, y ya no será verdad. Decid que son tres y media; tampoco será verdad. Decid que son tres y tres cuartos: nada adelantareis; la verdad seguirá tan muerta como antes.

Someted, en cambio, á la mentira á idéntica prueba. Seis y seis son trece: hé aquí una mentira de á folio. Pero decid que son catorce y la mentira no habrá perdido nada de su carácter de tal. Decid que son quince, diez y seis, y diez y siete, mil, un millon, diez millones y todo ello seguirá como antes, siendo mentira.

Por el contrario; mientras más dispareis, la mentira irá siendo más grande.

¡Ah! Si los hombres reflexionasen un poco encontrarían la verdad cuantas veces se tomaran el trabajo de buscarla; y con la misma facilidad que Salamon en un famoso juicio, dirían á la madre falsa: «¿Tú transiges? ¿Tú consientes en quedarte con sólo la mitad de tu hijo? Pues entonces,

no eres tú la verdadera madre; no eres la verdad.»

Aplicando este sistema á las verdades religiosas, bastaría someterlas á la misma prueba, proponiendo quitarlas una parte. Inmediatamente veríamos á la Iglesia, madre verdadera, exclamar: «¡No! antes que ver á mi hijo despedazado, prefiero privarme de él. Es mi hijo, y si se les despedaza, morirá.»

Tomad el Decálogo; suprimid de él un sólo precepto, y habreis acabado con todos.

Suprimid, por ejemplo, la santificacion de las fiestas, y por este sólo hecho habreis suprimido la Religion, y así en todo lo demás.

Y hé aquí por qué los católicos, siempre que al catolicismo se le trate de poner en tela de juicio, tienen que ser intransigentes.

(Le Courrier de Bruxelles.)

ENTERARSE

Dice la «Lectura Dominical»:

«Los órganos y organillos de la impiedad, del liberalismo y de las logias han salido estos días muy contentos anunciando con los registros gordos y con acompañamiento de bombo y platillos un nuevo libro de Perez Galdós titulado *De Oriente á la Granja*.

El pobre D. Benito, cuya reputacion fué obra de la masoneria exclusivamente y cuyo estilo nunca tuvo nada de particular mas que lo incorrecto, había llegado en estos últimos tiempos á hacerse tan *latoso* que nadie le leía, y, lo que era peor para él, nadie le compraba sus novelas.

Sus amigos no tenían valor para leerlas de punta á cabo.

Escritores tan de la cáscara amarga como Bonafoux confesaban que no podían resistir la lectura de D. Benito cinco minutos.

Y el hombre, que parece que es amigo de los cuartos, porque no quita lo soso á lo aprovechado, discurrió meterse en el teatro; que había oído decir que daba dinero, y comenzó á remendar sus novelas no leídas para acomodarlas á la escena. Fracasó siempre.

Constantemente le volvió las espaldas el público, á pesar de los bombos de la prensa compinche.

¿Que hacer?... ¿Renunciar á la idea de ganar dinero y pervertir al publico?... Nunca.

Y discurrió D. Benito hacer otra serie de *Episodios nacionales*, á ver si con el aliciente de las noticias históricas, desfi-

guradas, encontraba lectores.

Tampoco los encuentra, por lo visto. Pero no será porque él no haga lo posible por buscarlos, ni porque los benitolatras no arminen el hombro á sostenerle en su triste tarea.»

A pesar de esto hay periódicos que se titulan católicos y cantan las glorias de Perez Galdós. ¿Se enteran Vdes?

NOTAS CIENTÍFICAS

El anhídrido sulfuroso y el humo del tabaco.

Aunque en varias epidemias se había usado como excelente desinfectante el anhídrido sulfuroso—llamado antes *ácido sulfuroso*, y *gas de las pajuelas*—que se produce quemando al aire libre el azufre, había médicos que no le concedían eficacia alguna. Pues bien, recientes experimentos acaban de demostrar, de un modo concluyente, que están en lo cierto las personas que consideran al anhídrido sulfuroso como un desinfectante energético.

En cuanto al humo del tabaco, parece que es un excelente preservativo contra la difteria, y, en general, contra todas las enfermedades epidémicas, hasta el extremo de que el doctor M. Pechslier lo recomienda contra la tisis. El humo en cuestión es antimicrobiano, y como los microbios son el origen de todas aquellas enfermedades, según acepta ya la ciencia medica, queda así explicada satisfactoriamente la benéfica influencia que en este sentido ejerce el tabaco.

No se crea, sin embargo, que todos los médicos opinan que el tabaco es un preservativo contra la difteria; pues el doctor Unterholzer cree que la mortalidad causada por ella es cuatro veces menor en las mujeres que en los hombres; pero fuerza es confesar, para satisfacción de los fumadores, que la mayoría de los Galenos reconocen en el tabaco la propiedad preservativa de que hablamos.

Ahora bien; el tabaco, como las medallas tiene su reverso en esto de medicina, porque, en cambio, perjudica notoriamente á los sentidos de la vista y del oído, produce enfermedades del corazón, desarregla el sistema nervioso, causa parálisis y hace desaparecer la memoria, lo cual debe tenerse muy en cuenta para no fumar con exceso.

BOLETIN RELIGIOSO

Jués 26.—San Policarpo obispo y mártir y santa Paula viuda.

Viernes 27.—San Juan Crisóstomo obispo.

Sábado 28.—San Valero obispo, la Traslacion de Santo Tomás de Aquino.

Cultos

Jueves 26.—La Misa y oficio divino son de San Policarpo Obispo y martir, con rito doble, color encarnado.

La oracion de 40 horas continua en Maria Auxiliadora estando espuesto el Santísimo desde las 5 y cuarto de la tarde hasta las 6 y cuarto.

Viernes 27.—La Misa y oficio divino son de San Juan Crisóstomo Obispo confesor y doctor, con rito doble, color blanco.

Sábado 28.—La Misa y oficio divino son de San Julian Obispo y confesor con rito doble 2 clase, color blanco, haciendo conmemoracion de Santa Inés 2.^a

En San Agustin, despues del Rosario, Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO

El respeto á la autoridad.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de Maria Santísima os ofresco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los cristianos aprendan á respetar cada vez la autoridad, sobre todo la de Dios, la de los padres y la de los maestros.

PROPÓSITO.

Examinarnos todos los dias sobre este punto.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.^a La educacion cristiana de la juventud.

2.^a Las necesidades especiales de Menorca.

3.^a Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesus por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 3, Santa Genoveva.

" 29, San Francisco de Sales.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios, por el alma de un asociado y las de tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Diciembre.

A. M. D. G.

Gacetilla.

A los devotos de S. José.—El próximo domingo se dará comienzo en la Iglesia de S. Agustin y altar del Santo Patriarca, á la piadosa devocion de los siete domingos, practicándose en cada uno de ellos ejercicios análogos á los que en años anteriores se han tributado en dicha Iglesia al Santísimo Esposo de la Madre de Dios.

Es práctica sumamente recomendable y muy extendida entre los fieles devotos de S. José, y constituye uno de los obsequios más propios para obtener del Santo favores especiales y prepararse dignamente á la celebracion de su fiesta.

La hora del ejercicio será al toque de Ave-Maria.

En la iglesia del Sagrado Corazon.—Ayer mártir, debió tener lugar en Roma, la segunda Congregacion sobre los milagros de la Venerable Madre Juana de Lestonnac, fundadora de la Orden de Religiosas de la Enseñanza. Falta tan sólo, la última Congregacion, que su Santidad ha prefijado para el 5 del venidero Diciembre. Toca ya, pues, á su término, el proceso de Beatificación de la Sierva de Dios.

Con este motivo se cantó ayer un oficio solemne con Exposición del Santísimo, quedando de manifiesto S. D. M. hasta despues de los ejercicios de la tarde, consistentes en el rezo del Sto. Rosario, trisagio á la Beatísima Trinidad y Letánias de los Santos. Siguió luego el canto del *Te-Deum* y de una

hermosísima y tierna despedida al Deífico Corazón, terminando dicho acto con la bendición solemne que con el sagrado Viril dió un Rdo. Sr. Sacerdote.

En nuestra Catedral.—Por celebrar el pasado lunes su fiesta onomástica S. M. el Rey, D. Alfonso XIII, cantóse solemnemente el *Te-Deum*, que entonó el M. I. Sr. Dean, asistiendo á dicho acto nuestra M. I. Corporación Municipal y demás Autoridades locales.

Por la noche el acostumbrado repique de campanas recordó dicha fiesta á estos habitantes.

Cambio atmosférico.—Desde el lunes de la presente semana, ha cambiado el estado atmosférico y ha refrescado la temperatura. En la noche del lunes cayó alguna lluvia; el martes tambien llovizó y al escribir estas líneas continúa encapotado el cielo y cae ligera lluvia.

Soldados.—El sábado por la noche llegaron á esta ciudad algunos individuos del reemplazo de 1895 pertenecientes al Regional n.º 2, de los 163 que acaban de ser licenciados en dicho Regimiento.

Premios.—El Excmo. Sr. Obispo visitó el pasado domingo, la catequística de S. Estanislao y distribuyó los premios sorteados entre los niños concurrentes á dicho centro.

Nombramiento.—El Sr. Obispo de Tortosa ha nombrado Maestrescuela de aquella Catedral, al M. I. Dr. D. Jaime Carraraché Iborra, sobrino del difunto Dr. Iborra, Canónigo que fué de esta de Menorca. Séale parabien.

Desgracia.—El lunes por la tarde, fué encontrado en el estanque del predio *Son Bou* de este término, el cadáver de una infeliz mujer del predio *Lloc de Monjas*, quien sufría notable perturbación mental, y en la monomanía de tomar baños, parece se metió en el citado estanque, donde tuvo la desgracia de ser sofocada por el agua. Dios haya acogido en su seno, el alma de esta infortunada.

Otra.—Tambien la misma tarde, á consecuencia de haberse caido un niño se fracturó este un brazo, produciéndose además algunas heridas en la cara.

Visita.—Ha visitado esta ciudad un joven, al parecer, de naciolidad inglesa, quien iba tomando nota, segun se dice, al pasar por los puntos más notables de nuestro término. Ignoramos el motivo de tal visita.

Fallecimiento.—A las 9 y media de esta mañana ha pasado á mejor vida despues de recibir con edificante devoción los Stos. Sacramentos y la bendición del Sr. Obispo, el Sr. D. Juan Carreras de Vigo, que contaba la avanzada edad de 89 años.

Era el finado, uno de los mas distinguidos miembros de la nobleza ciudadelana; persona recomendabilísima por su hidalguía y cristianos sentimientos; y al propio tiempo, enaltecian su figura, una ilustracion no vulgar y un caracter afable y jovial.

Ha sido por espacio de muchos años, Presidente de la Conferencia de Caballeros de S. Vicente de Paul.

El entierro ha tenido lugar esta tarde, habiendo acompañado á su última mora-

da, al que fué su digno Presidente, los Sócios de S. Vicente, y al mismo tiempo numerosos amigos del difunto Sr. Carreras.

Rogamos á nuestros lectores lo encomienden á Dios, y enviemos nuestro pésame á la familia del finado.

Reparticion.—La Pía Union de San Antonio de Pádua repartió el dia 18 del actual en la Parroquia de San Francisco, 175 panes entre los pobres de esta ciudad.

Nos alegramos.—Por referencias particulares sabemos que D. Antonio Genestar, primer tenor que fué de la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral, llegó felizmente á Catamarca (Buenos Aires) el dia 7 de Diciembre último, dónde se le dispensó cariñoso recibimiento. El mismo dia le suplicaron aceptase el papel de tenor en las funciones religiosas que allí se celebran, habiendo cantado yá el Sr. Genestar en la novena que aquellos religiosos vecinos dedican á la Virgen del Valle.

Nos dicen además que nuestro amigo goza en Catamarca de gran fama y es muy respetado de todos por lo que no podemos ménos de enviarle nuestra felicitacion, lo mismo que á su madre y demás familia.

Se ha publicado en la *Gaceta* un anuncio con los siguientes datos:

«En algunas Sucursales del Banco de España se han presentado billetes falsos de la serie de 50 pesetas de la emision que lleva la fecha de 2 de Enero de 1898.

»La imperfeccion con que están hechos es tal, que á primera vista se nota la falsedad, singularmente fijándose en el busto de Jovellanos, por estar rotos los trazos del fotograbado, por cuyo procedimiento se ha obtenido la falsificacion.

»El papel es más opaco que el de los legítimos, y por trasparente llevan una cabeza borrosa é imperfecta de Apolo, conseguida por presion, como se puede observar mirando al soslayo el billete por el reverso.

»La cinta del talon está pegada al papel, y cubierta con otra de seda, no viéndose apenas las letras B. y E. y el número 50 en trasparente que en los legítimos se destaca muy bien.»

DE MENORCA.

Tomamos de nuestro querido compañero: «El Grano de Arena»:

«La parroquia de Santa María celebró con la solemnidad acostumbrada la fiesta del Patrón de Menorca San Antonio Abad. A la Misa de Comunión general asistieron notable número de socios del Centro Católico. Despues de la Misa Conventual verificóse la acostumbrada Procesión, con asistencia de las tres Parroquias.

Entendemos que tratándose de una fiesta tradicional y que conmemora una de las fechas más memorables para esta isla, debiera procurarse su celebracion con una brillantez como parecia sucedía en mejores tiempos y aún lo verifican nuestros hermanos de Ciudadela.

—Nuestro querido amigo D. Miguel Dalmedo Subdiácono, recibió en Roma, el dia 8 del presente mes, el sagrado orden del Diáconado.

Se encuentra gravemente enfermo el Director de este Instituto D. Diego Monjo. Deseámosle pronto y completo y alivio.

—Merece plácemes, y nosotros se los tributamos muy sinceros, la conducta que viene observando el Muy Iltre. Sr. Gobernador Civil de la Provincia, digna y eficazmente secundado por el Sr. Delegado interino de Menorca; puesto que, según nuestras noticias, ambas Autoridades están practicando una activa y enérgica cam-

paña contra los juegos prohibidos: han fijado especialmente su atención en Ciudadela, donde, según de público se susurra durante los últimos días del vencido Diciembre parece alcanzó el juego proporciones alarmantes. Adelante, y duro con ellos, puesto que el arraigo de tan funesto vicio representa la destrucción de las familias y es manantial fecundo de toda suerte de trastornos sociales».

—Leemos en «El Bien Publico»:

«En breve, Dios mediante; tendremos el gusto de ver trabajar en la fachada de la Concepción para reformarla, trabajo, que, á la verdad, hace suma falta, si se atiende á lo deteriorada que está, y la discordancia que se echa de ver entre el frontis, de evidente mal gusto, y el bellissimo interior del templo que es bizantino.

La iniciativa, como la de todas las obras buenas que se realizan en Menorca, debe-se al Excmo. Sr. Obispo.

—Son del mismo colega las siguientes noticias:

«El vapor sueco *A Wicauder* llegado ayer á este puerto, es portador de 9600 tablones para la venta en esta ciudad».

Durante la pasajera tormenta que ha descargado esta mañana sobre esta ciudad, una chispa eléctrica ha ido á caer en los aparatos exteriores de la estación telegráfica causando leve deterioro en uno de los alambres conductores, pero sin afectar en nada al regular funcionamiento de los mismos.

Movimiento del puerto.

Entrados.

Día 19.—De Mahon pailebot «Industria» de 38 toneladas patron Miguel Jamet con 6 tripulantes y efectos.

Día 22.—De Barcelona pailebot «Nueva Estrella» de 38 toneladas patron Sebastian Lluch con 5 tripulantes y efectos.

Buques despachados

Día 19.—Para Argel pailebot «Balear» de 61 toneladas patron Gabriel Arguimbau con 7 tripulantes 5 pasajeros y efectos.

Día 21.—Para Sóller pailebot «Industria» de 38 toneladas patron Miguel Jamet con 6 trips y efectos.

Telegramas.

Madrid 18.—La nota dominante de todas las conversaciones fué ayer el empeño que demuestran algunos militares, entre ellos el general Arolas y el jefe del batallón de Colón en infringir los inflexibles artículos del código Militar.

Se comentan estos desplantes en forma poco halagüeña para los que los llevan á cabo.

Madrid 18.—Se ha celebrado consejo de Ministros que presidió el Sr. Sagasta.

Este, después de grandes esfuerzos ha conseguido que retiraran sus dimisiones los Sres. Puigcerver y Correa.

La crisis parece pues conjurada en estos momentos.

Madrid 19.—El general Correa pedirá en el primer Consejo nuevos créditos para atender á los gastos de la guerra y á la repatriación que costará hasta que termine más de «cuarenta millones» de pesetas.

Se asegura que de acuerdo con la autoridad eclesiástica el ministro de la Gobernación Sr. Capdepon, conseguirá pasen á ser propiedad del Estado los bienes de la Iglesia sujetos á las leyes de amortización.

Noticias de Filipinas aseguran que Aguinardo cediendo á las gestiones hechas por el general Rios ha puesto en libertad á gran número de particulares y funcionarios civiles que retenía en su poder. El dictador tagalo no quiere ceder á los militares, que considera prisioneros de guerra y

los retendrá hasta tanto liquide lo que él llama sus cuentas con España.

Se comenta el aumento que debe experimentar el presupuesto de guerra debido á la suspensión del Ministerio de Ultramar el gran número de cruces de *Maria Cristina y rojas* del Mérito militar pensionadas concedidas durante las últimas guerras; cuyo triste resultado ha sido perder todo nuestro imperio colonial.

El Nacional sostiene que el general Weyler se mantiene en la misma situación expectante en política que al desembarcar en Barcelona después de dejar el mando de la Isla de Cuba.

Libre de todo compromiso de partido, atento solo á la patria y el Ejército, eree que no ha llegado el momento que la Corona cambie de Consejeros debiendo el actual gabinete con ó sin cambio parcial de ministros dar del tratado de paz cuenta al Parlamento. Después de ratificado el tratado de Paris, entonces para dejar en libertad la regia prerrogativa habrá llegado el momento de que el Sr. Sagasta remita á S. M. la Reina la cuestión de confianza.

Madrid 19.—El General Rios cablegrafía al Ministro de la Guerra graves noticias del Archipiélago.

En Guerra se guarda oficiosa reserva sobre el contenido de este despacho que no ha sido colocado en la tablilla donde ordinariamente se fijan.

En la sección donde toman información los reporters que acuden al palacio de Buenavista nada se les facilitó sacando únicamente en limpio de sus investigaciones el que el texto del telegrama está muy confuso y que antes de darlo á la publicidad se ha querido dar rectificación.

SECCIÓN DE NOTICIAS.

ESPAÑA

Por el ministerio de Ultramar se ha remitido á los procuradores de las Ordenes religiosas de Filipinas, copias de un despacho del ministro español en Lima, y de una comunicación á este dirigida por un agente de varios Obispos del Perú, relativa á la necesidad de enviar á aquella república misioneros españoles.

Según un periódico profesional, existen 908 maestros, cuyo sueldo anual; que no se cobra es de 125 pesetas, correspondiendo al día unos 34 céntimos.

Existen, además, 1.900 que deben cobrar 250, equivalente á 68 céntimos diarios.

Y 11.130 que se darían por muy satisfechos cobrando la suma de 1'20 pesetas diarias.

El ministro de la Guerra ha teleografiado á los capitanes generales de Andalucía y Valencia para que procedan contra el general Arolas por sus declaraciones, y contra el teniente coronel Paez por su telegrama al Sr. Weyler, con arreglo á lo que preceptúa el Código de justicia militar.

Ambos militares, por tanto, serán sumariados.

EXTRANJERO

A pesar de lo mucho que se ha hablado de Chicago con motivo de la última Exposición universal allí celebrada, muy pocos serán los que conozcan su origen.

En 1673, dos jesuitas de las Misiones canadienses, el P. Joliet y el P. Marquette, emprendieron un viaje de exploración en la región llamaba de los Grandes Lagos, desconocida entonces de los europeos y habitaba por las tribus nómadas. Costeando el inmenso lago ó mar interior llamado de Michingán, llegaron al límite de una gran laguna que desembocaba en lago y que recibía por sus ex-

tremidades dos grandes ríos, procedentes el uno del Norte y el otro del Sur.

Allí fundaron una pequeña Misión, á la que acudían los ilineses en invierno, para dispersarse después y entregarse á la caza del búfalo, no sin establecerse allí los que iban siendo convertidos por los dos celosos Misioneros. Enterados los canadienses, acudieron allí para cambiar sus productos por las ricas pieles de búfalos cazados por los salvajes, y así continuaron hasta 1804, en cuyo año el Gobierno de los Estados-Unidos construyó una fortaleza, en torno á la cual un centenar de negociantes establecieron sus viviendas de madera primero y de piedra después en 1830.

A los siete años la aldea contaba 4.000 habitantes, y 30.000 en 1850; siendo ahora la segunda ciudad de los Estados-Unidos, con más de un millón de habitantes, aquella pobre Misión fundada en 1673 por dos Misioneros jesuitas.

La entrega de la Habana

DATOS PARA LA HISTORIA

Aunque son conocidos de nuestros lectores algunos detalles de la entrega de la plaza de la Habana, por los telegramas que á su tiempo publicamos, creemos de interés reproducir los informes que da la prensa cubana y que á continuación publicamos á título de información:

PREPARATIVOS

«A las diez de la mañana del día primero, el décimo regimiento de infantería americana ocupó las calles que rodean el Palacio, formando seis compañías en la Plaza de Armas, prohibiendo el tránsito por aquellos lugares.

Frente á esas compañías formaron dos del regimiento de León al mando del coronel Salamanca.

A las once y media llegaron á Palacio los generales Wade y Butler con la música del octavo regimiento de infantería tocando la marcha de *Cádiz*, que fué contestada por la banda de cornetas del regimiento de León.

Llegaron después en coche el gobernador general americano Brooke y Ludlow con su Estado Mayor, siendo recibidos con el himno americano.

A los generales Chaffel, Humphrey, Davis y Koyfer hicieron los honores las compañías de León.

Después de ellos llegaron los cabecillas Rodríguez, Menocal, Loite, Vidal, Lactret, Cárdenas, Agramonte, Nodardo, Valiente y José Gómez.

Los generales americanos habían recibido los honores de las tropas españolas y americanas; los cabecillas pasaron frente á las fuerzas españolas sin que éstas hicieran señal alguna, cosa que no satisfizo á los americanos, cuyas músicas saludaron á los cabecillas con una marcha parecida al himno de Bayamo.

El último en llegar fué el general Lée con su Estado Mayor.

UNA DISCUSION

A las diez y media, ó sea antes de todas esas presentaciones, se había arriado la bandera española de la Capitanía general.

Exigieron los americanos que se volviera á izar, para sustituirla con la suya á las doce.

Excusóse el general Castellanos, y á las doce menos cuarto el gobernador Brooke previno al comandante Autler que cesase la discusión y no insistiese más en exigir que la bandera española estuviese izada á las doce.

ACTO IMPONENTE

Momentos después los generales americanos entraron en el salón de Palacio, donde esperaba el general Castellanos, acompañado de sus dos hijos, ayudantes, el coronel Giranta, Benitez, Gálvez y otros:

Entraron entonces en el salón los cabe-
cillas insurrectos; se les colocó en un rin-
con.

Al lado de los americanos se colocó el
cónsul inglés; al lado de los españoles, el
de Francia.

Se notó la ausencia del marqués de Mon-
toro.

A la primera campanada de las doce se
oyó el primer cañonazo de los 21 disparos
por la Cabaña; sonó una corneta española,
y el general Castellanos, pálido como un
muerto, se adelantó hacia el general Wa-
de, presidente de la Comisión de evacua-
ción.

Se impuso un silencio sepulcral; hubo
un momento en que el general español no
podía dar un paso; las lágrimas corrían
libremente por sus mejillas y por fin rom-
pió a hablar, y dijo con voz conmovida,
pero enérgica:

—Caballeros: En cumplimiento del trata-
do de París, del convenio con las Comisio-
nes militares de la isla y de las órdenes de
mi rey, en este momento, medio día de pri-
mero de Enero de 1899, cesa en Cuba la so-
beranía española y empieza la de los Esta-
dos Unidos.

Por lo tanto, os reconozco jefe de esta
isla con objeto de que podáis ejercer el
mando, declarando que seré el primero en
respetarlo.

La paz se ha establecido entre nuestros
respectivos gobiernos; os prometo, pues,
respeto al gobierno de los Estados Uni-
dos, y espero que las buenas relaciones
que ya existen entre nuestros ejércitos con-
tinuarán hasta que las fuerzas a mis órde-
nes hayan evacuado este territorio.

El capitán Hart tradujo este discurso, y
el general Wade, dirigiéndose en seguida
al general Brook, le dijo:

—General, transmito a usted el mando
que acaban de entregarme.

El general Brook contestó en los térmi-
nos siguientes:

—Acepto este precioso depósito en nom-
bre del gobierno y del presidente de los
Estados Unidos, y deseo que al general
Castellanos y a sus valientes y caballerosos
compañeros un feliz viaje de vuelta a la
madre patria. Que la prosperidad os acom-
pañe.

El general Brook tendió su mano al ge-
neral Castellanos; éste la apretó, y los es-
pañoles se retiraron de palacio para em-
barcar en el vapor *Ribot*, que los condujo
a Matanzas.

DETALLE CONMOVEDOR

En el momento de embarcarse el gene-
ral Sr. Jiménez Castellanos apareció una
mujer en el balcón de una de las casas que
dan al muelle, llevando en la mano una
bandera española, y gritó ¡Viva España!

El general Castellanos y sus ayudantes
se detuvieron, descubriéndose, con los ojos
lentos de lágrimas, y dieron tres vivas y
se embarcaron en el bote que los condujo
al *Ribot*.

LA BANEERA DEL MORRO

La última bandera española que se ha
enarbolado en América es la del Morro de
la Habana. La ceremonia de arriarla fué
presenciada por más de 15.000 personas
repartidas por la Cortina de Valdés, la
Punta y el muelle de Caballería.

Los tejados de las casas estaban llenos
de gente cuando un piquete de soldados
del segundo regimiento de Illinois y otro

del 49 de Iowa, mandados por los tenien-
tes Lee y Wade, hijos de los generales de
igual nombre, se embarcaron en el muelle
de la Habana dirigiéndose a los fuertes del
Morro y de la Cabaña.

Allí los esperaba el teniente coronel de
artillería D. Guillermo Cavestany, gober-
nador militar de la Cabaña, el capitán Fer-
nández, tenientes Ulloa y Jiménez y 20 ar-
tilleros.

A las doce en punto el teniente Wade
arrió la bandera española que ha ondeado
en América.»

LOS RESTOS DE COLON

Un periódico de la Habana da cuenta de
la ceremonia con que fueron exhumados
los restos del descubridor de América en
los siguientes términos:

«Hallándose presentes en la santa iglesia
catedral de la Habana el excelentísimo se-
ñor gobernador y capitán general D. Adol-
fo Jiménez Castellanos, el gobernador mi-
litar general don Juan Arolas Esplugues,
el secretario de Gracia y Justicia y Gober-
nación, D. Antonio Govin y Torres, el go-
bernador civil D. Rafael Fernández de Cas-
tro, el alcalde municipal señor marqués de
Esteban, fué abierto por el ilustrísimo se-
ñor dean, doctor Toribio Martín, el esca-
parate que guardaba la caja conteniendo
los restos del gran almirante Cristóbal Col-
on.

»Examinada dicha caja por el Sr. Govin,
que actuaba como notario mayor, la en-
contró intacta, disponiéndose acto segui-
do que dos señores canónigos la llevaran
cargada hasta el carro número 22 de Sani-
dad militar, que estaba dispuesto en la
puerta principal del templo, para condu-
cirla al cuartel de la Machina de San Fer-
nando; y así se hizo, marchando detrás
las personas anteriormente citadas, varios
canónigos, el jefe de policía D. Justiano
García Delgado y los ayudantes de los ge-
nerales Jiménez Castellanos y Arolas.

«Colocada la caja en el citado carro, que
iba tirado por ocho mulas, salió el cortejo
en el siguiente orden: tres guardias muni-
cipales a caballo, el carro 22, tres parejas
de guardias rifleros, y los carruajes del
excelentísimo señor gobernador general y
demás acompañantes, tomando por las ca-
lles de Empedrado, Tacon y Oficios, hasta
la Machina.

»Por disposición del excelentísimo señor
capitán general, procedió el Sr. Govin, se-
cretario de Gracia y Justicia y Goberna-
ción, a redactar las actas, que firmaron
todos los señores que formaban la comi-
sion, habiéndole sido entregada una de
aquéllas, juntamente con los citados restos
al excelentísimo señor comandante gene-
ral del apostadero.

»Los restos fueron depositados a bordo
de la lancha de guerra *Esperanza*, parti-
ciendo ésta en dirección al *Conde de Venadito*.

»En la plazoleta de la Machina hallá-
base formada una compañía de infantería de
marina y marinería de desembarco.

»A las once ménos cuarto desatraco la
Esperanza, con rumbo al *Conde de Venadito*,
llevando a su bordo al vicealmirante
Manterola y a todos los comandantes de
los buques de guerra surtos en bahía, con
más algunos oficiales.

»Desde la Machina hasta el buque «Con-
de de Venadito» formaban, dando guardia

unos 25 botes de buques españoles, cuyas
dotaciones saludaban con los remos el pa-
so de la lancha *Esperanza*.

»Una vez a bordo los restos del almiran-
te, el «Conde de Venadito» hizo los dispa-
ros de cañon que dispone la ordenanza.»

VARIEDADES.

Produccion universal de arroz.—De to-
dos los cereales, es el arroz es el que se
cultiva dentro de los límites geográficos
más extremos. La produccion de Europa
en año normal varia entre 230 y 233 millo-
nes de hectólitros. En el Canadá, Chile, la
India, Australia, Egipto, Túnez, Argelia y
el Japón se cosechan de 70 a 80 millones
de hectólitros.

Los países que en Europa producen
arroz, con las cantidades que correspon-
den a cada uno en hectólitros, son los si-
guientes:

Rusia y Finlandia	47.000,000
Alemania.	33.000,000
Inglaterra.	33.545,000
Austria-Hungria.	32.260,000
España.	37.800,000
Francia.	18.000,000
Dinamarca.	7.477,900
Rumania.	7.080,000
Suecia y Noruega.	7.650,000
Bulgaria.	5.500,000
Turquia europea.	5.000,000
Países Bajos.	1.627,000
Bélgica.	1.313,000

ANUNCIOS.

D. JUAN GINART HERNANDEZ RECAUDA-
dor de Contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: que con arreglo al edicto publica-
do en el Boletín Oficial de esta provincia la co-
branza voluntaria de la cuota del tercer Trimes-
tre de 1898-99 de las contribuciones territorial é
industrial tendrá lugar en el distrito municipal
de esta ciudad durante los días 2 al 7 de Febrero
en el local de la Recaudacion sito en la calle del
Conquistador n.º 8 desde las 9 de la mañana a la
una de la tarde. Lo que se anuncia en cumpli-
miento de lo dispuesto en el art.º 33 de la Ins-
ccion de 12 de Mayo de 1886.

Ciudadela 21 de Enero de 1899.—El Recau-
dador subalterno, Benito Aguiló.— Publíquese,
El Alcalde, El Conde de Torre Saura.

SUBASTA.

El día 30 del que cursa a las
11 de su mañana y en el des-
pacho del Notario Sr. Anglada,
se venderán en licitacion verbal,
siempre que las posturas sean
del agrado del propietario, la
casa num. 28 y el almacén nú-
mero 30 de la calle de S. Isidro.